

La 1ª aplicación de la teoría de WALLERSTEIN sobre la "economía-mundo" para explicar el "problema español" de los siglos XIX y XX (y el "problema vasco")



Bilbao.-

La primera aplicación de la teoría de Immanuel WALLERSTEIN sobre la "economía-mundo" para explicar el "problema español" de los siglos XIX y XX (y el mal llamado "problema vasco") se contiene en el libro La escisión del PNV (EA, HB, ETA y la deslegitimación del Estado español en Euskadi Sur), editado por TXALAPARTA, presentado en Bilbao en Rueda de Prensa por su autor Justo DE LA CUEVA.

Immanuel WALLERSTEIN, director del Centro Fernand BRAUDEL para el Estudio de Economías, Sistemas Históricos y Civilizaciones, en la Universidad del Estado de Nueva York en Binghamton, ha revolucionado la historiografía y la sociología histórica desde que en 1974 apareciera el primer volumen de su obra El moderno sistema mundial: La agricultura capitalista y los orígenes de la economía-mundo europea en el siglo XVI, seguido en 1980 por el segundo volumen: El mercantilismo y la consolidación de la economía-mundo europea, 1600-1750. Se trata de una obra monumental que intenta reconstruir la historia de la actual sociedad capitalista partiendo, desde sus mismos orígenes, de una perspectiva global. Para analizar los cambios sociales que, a través de la historia, han conducido a la sociedad capitalista actual WALLERSTEIN afirmó que "la unidad correcta de análisis era el sistema mundial y que los Estados soberanos debían ser considerados tan sólo como un tipo de estructura organizativa entre otras en el seno de este único sistema mundial".

Herramienta clave de la obra de WALLERSTEIN (que, según DE LA CUEVA, "corrige, amplía y mejora el análisis que Carlos MARX hizo del capitalismo histórico") es su análisis integrado de los distintos sectores ("centro", "semiperiferia" y "periferia") de la economía-mundo, en sus relaciones mutuas y con los sectores exteriores a ella (la "arena exterior"). El sociólogo vasco afirma en La escisión del PNV que son precisamente esas "las herramientas conceptuales que permiten comprender el "problema español",

la brutal decadencia desde el nieto de Isabel I a Isabel II que, a su vez, está en el núcleo de los problemas que los vascos hemos tenido con el Estado español en los últimos 150 años".

"Porque -añade DE LA CUEVA- sucede que el intento fracasado de conducir a la economía-mundo europea a la forma adoptada por las economías-mundo china, persa o romana (el imperio) fué protagonizado precisamente por el Estado español. Y su fracaso tuvo para el conjunto la consecuencia de la consolidación de la economía-mundo europea y la fantástica expansión del capitalismo histórico. Pero para el Estado español implicó no alcanzar siquiera la condición de Estado del "centro" de la economía-mundo y su conversión en potencia "semiperiférica" para caer luego en la condición de "periférica". Condición "periférica" con Isabel II en la que intenta su conversión en Estado-nación moderno. Intento en el que precisamente choca bruscamente con la resistencia de la formación social vasca".

DE LA CUEVA sostiene que la caída del Estado español a la condición de "periferia" durante el siglo XIX es fundamental para la comprensión del "problema español/problema vasco" desencadenado en los dos últimos tercios de ese siglo. "La raíz del "problema vasco" - se lee en La escisión del PNV- es que España tiene que integrar a la formación social vasca en el mercado español y para eso tiene que trasladar las aduanas a la costa y para ello tiene que violentar el régimen foral vasco. Y no cesa hasta que pueda imponer eso aunque tenga que ser por la fuerza de las armas...¿Por qué tiene que hacer eso España en el tercer decenio del siglo XIX? Porque durante siglos (desde el XVI inclusive) el Estado español no ha sentido tal compulsión para integrar el mercado vasco en el mercado español".

"Sólo un análisis anclado en el materialismo histórico y dialéctico, que contemple no solo la relación España-Euskadi sino el marco global que para esa relación supone el papel del Estado español en la economía-mundo europea, en el moderno sistema mundial, permite hallar la respuesta" afirma DE LA CUEVA. Quien explicó en la Rueda de Prensa que "lo que yo me he atrevido a hacer es prolongar el análisis de WALLERSTEIN al siglo XIX español para mostrar que esa caída a la condición de "periferia" explica el fracaso del Estado español en su intento de convertirse durante el siglo XIX en un Estado-nación (el fracaso de la construcción de la nación española, que dura hasta hoy). Y explica también el peculiar enganche de la formación social vasca como periferia del Imperio inglés (el asunto de la minería de hierro). Y que explica mucho del enfrentamiento de la emergente nación vasca con el Estado español en una guerra que, con intervalos sucesivos de declarada y larvada (o negada), dura ya más de siglo y medio".